

D'ici la fin du siècle, l'Indonésie, la Malaysia, la Thaïlande et les Philippines pourraient parvenir au niveau économique et au dynamisme que connaissent à l'heure actuelle les quatre "tigres". Les zones côtières de la Chine pourraient emboîter le pas. L'Inde possèdera une classe moyenne à l'aise et consommatrice de la taille de l'ensemble des États-Unis; elle deviendra une puissance économique redoutable et présentera un défi de taille aux exportateurs. Il faudra aussi compter avec l'Asie soviétique.

D'ici à l'an 2000, l'Asie dans son ensemble représentera environ 60 % de toute l'humanité - ce qui constituera à la fois un défi et des possibilités pour notre politique d'immigration. L'Asie produira facilement la moitié de tous les biens et services du monde et elle dominera bon nombre de nos nouvelles frontières technologiques.

L'évolution politique que connaît l'Asie dernièrement est presque aussi dramatique que sa croissance économique phénoménale. Qui aurait cru il y a dix ans que la Chine adopterait les principes d'une économie de marché et accepterait la critique et la dissidence internes? Que la Corée du Sud multiplierait les contacts avec des pays communistes qui, pendant de nombreuses années, refusaient même de la reconnaître? Que la Chine et l'Union Soviétique opéreraient un rapprochement? Que le Viet Nam et la Corée du Nord adopteraient des lois sur l'investissement étranger pour permettre aux multinationales étrangères d'exploiter chez-eux des filiales à part entière? Que les Soviétiques se retireraient de l'Afghanistan et les Vietnamiens du Cambodge?

L'Asie est en plein essor. Pour le Canada, les défis sont réels, fondamentaux et touchent directement les intérêts nationaux.

Aujourd'hui, mis à part notre commerce avec les États-Unis, cette région représente 43 % de nos échanges commerciaux, comparativement à 34 % pour l'Europe. Il y a cinq ans, c'était l'inverse. Le commerce bilatéral avec ces pays a atteint 28,5 milliards de dollars l'année dernière, comparativement à 16,5 milliards de dollars en 1983. Durant les neuf premiers mois de l'année, les exportations canadiennes vers le Japon se sont accrues de plus de 50 % comparativement à la même période en 1987, et nos exportations vers la Chine et Hong Kong ont plus que doublé. L'année dernière, le commerce bilatéral entre le Canada et les pays de l'ASEAN a augmenté de 33 %, passant à presque 2 milliards de dollars.

Pas moins de la moitié des immigrants canadiens viennent directement ou indirectement de l'Asie.